



**D**OCENTE de la Academia Diplomática, Alberto Sepúlveda ha mantenido este último tiempo una envidiable producción. El objeto ahora de su estudio es la evolución del sistema internacional del siglo que se fue. Este interés se divide en forma proporcional entre las páginas dedicadas a la Guerra Fría, al nuevo orden mundial y sus implicancias para el servicio exterior chileno.

El texto —que describe en forma sencilla el sistema internacional— se inicia en las postrimerías del siglo XIX, pero el afán explicativo del autor lo lleva a referirse a la Guerra Fría y la Pos Guerra. De la primera, enfatiza la parte histórica y conceptual de las reglas del escenario internacional y de las grandes potencias. "La guerra improbable, la paz imposible", según la bella y precisa fórmula de Raymond Aron, encuentra aquí una nueva exposición, que evidencia como funcionaba un sistema que dividió el mundo en dos. Un orden que arrancó de la decadencia de Europa como eje del sistema y que postergó los conflictos vecinales en favor de los ideológicos y la paz americana o soviética. Sistema que, además, se movía y transformaba. A partir de 1960 contemplaba la distensión que agregó otros actores tales como Japón, China y Europa Occidental. Tal fue el planteamiento de Henry Kissinger, que se tradujo en la alianza con China Popular, a principios de los 70, sobre la base no de la alineación ideológica, sino de la geopolítica.

La segunda parte del libro, insiste en los aspectos ideológicos, sobre todo en una interesante incursión acerca del punto de vista marxista del sistema internacional, entendido como una explicación de las bases de la política soviética y del bloque socialista. Aquí también el autor usa el concepto de

nuevo orden, pero cree que tal orden es discutible como tendencia. En este sentido hay que recordar la política del poder, que permitió, por ejemplo, que China Popular apoyase la Guerra del Golfo para superar la censura occidental por Tianamen. Lo viejo, las asimetrías económicas y lo nuevo, la globalización, llevan a poner el acento en la competitividad, que excluye del mercado mundial a África. Visto así, la desregulación implica nuevas formas de lucha, que se basan en apreciaciones complejas del poder y la influencia basadas en la ciencia, la tecnología o la economía y no sólo en lo estratégico militar como antaño.

Este nuevo escenario implica, en opinión del profesor Sepúlveda, reformas importantes en el aparato exterior chileno y en la manera de concebir lo internacional, ya que los actores y el poder se diversifican. Adherirse a lo global, significa saber aprovechar los escasos recursos locales y priorizar en torno a ellos con especial dedicación al Cono Sur. Para hablar del sistema internacional, según el autor, hay que conocer de manera significativa su historia, es decir su evolución y carácter fundamental, lo que no es poco.

CRISTIÁN GARAY VERA

**EL FIN DE LA GUERRA FRIA Y EL NUEVO ORDEN MUNDIAL**

Alberto Sepúlveda  
Almarza Ediciones  
Cooxygraph, Santiago,  
2000, 182 páginas.



El Diario, supl., 3-11-2001 P.3

3 DE FEBRERO

**El fin de la guerra fría y el nuevo orden mundial [artículo]**

**Cristián Garay Vera**

**AUTORÍA**

Garay Vera, Cristián, 1961-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El fin de la guerra fría y el nuevo orden mundial [artículo] Cristián Garay Vera. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)